

**REVISTA MEXICANA DE
SOCIOLOGIA**



**Universidad Nacional Autónoma de México
Instituto de Investigaciones Sociales**

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Rector: José Sarukhán

Secretario General: José Narro Robles

Director General de Publicaciones: Vicente Quirarte

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES

Director: Ricardo Pozas Horcasitas

Secretaria Académica: Beatriz García Peralta

REVISTA MEXICANA DE SOCIOLOGÍA

Director: Ricardo Pozas Horcasitas

Fundador [1939]: Lucio Mendieta y Núñez

Editora: Sara Gordon Rapoport

Edición al cuidado del Departamento de Publicaciones

Dibujo: Waldo Gomezgil Lara

Portada: Juan Berruecos

Distribución y suscripciones: Armida Vázquez Alarcón
Torre II de Humanidades, 7º piso,
Ciudad Universitaria,
04510 México, D. F.

	<i>Suscripción anual</i>	<i>Números sueltos</i>	<i>Números atrasados</i>
ESTADOS UNIDOS Y CANADÁ: (correo ordinario)	60.00 dls.	18.00 dls.	18.00 dls.
EUROPA, ASIA Y ÁFRICA: (correo ordinario)	60.00 "	18.00 "	18.00 "
AMÉRICA CENTRAL: (correo ordinario)	25.00 "	8.00 "	8.00 "
AMÉRICA DEL SUR: (correo ordinario)	25.00 "	8.00 "	8.00 "
AUSTRALIA: (correo ordinario)	60.00 "	18.00 "	18.00 "
MÉXICO: (correo ordinario)	55 000.00 m/n	15 000.00 m/n	15 000.00 m/n

**REVISTA MEXICANA DE
SOCIOLOGIA**

AÑO LII/NÚM. 1

ENERO/MARZO DE 1990

1 | 90

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
Instituto de Investigaciones Bibliográficas. Catalogación en Publicación

305

Revista Mexicana de Sociología. Año 1. Marzo/abril de 1939. México,
UNAM, Instituto de Investigaciones Sociales.

v. ilus. 23 cms. trimestral

1. Sociología, Publs. period. 2. Ciencias Sociales. Publs. period. I. UNAM,
Instituto de Investigaciones Sociales.

Índice

Presentación	vii
I. LA POBLACIÓN DE MÉXICO EN LOS AÑOS OCHENTA	
Introducción: la transición demográfica en la década de los ochenta <i>Marta Mier y Terán y Cecilia Rabell</i>	3
Políticas de población en México	15
<i>María Eugenia Zavala</i>	
La autora describe las modalidades de la intervención del estado mexicano en materia de población, a partir de 1936, año en que fue emitida la primera Ley General de Población. La orientación poblacionista de las dos primeras leyes, señala, es enmarcada en las condiciones políticas del periodo. El cambio en la postura oficial, hacia 1973, es visto como la aceptación por parte del Estado de las tesis que sostienen que el modelo mexicano de desarrollo económico es incapaz de absorber el acelerado crecimiento demográfico. El Estado elabora entonces una política demográfica orientada hacia la planificación familiar y la planificación del desarrollo, además crea las instituciones necesarias para su implementación y evaluación. A partir de 1982 hay divergencias entre los niveles de crecimiento observados y las metas oficiales que se deben a la orientación seguida por los programas de planificación familiar.	
Mujeres pioneras del cambio reproductivo en México	33
<i>Fátima Juárez y Julieta Quilodrán</i>	
El descenso de la fecundidad forma parte de la historia demográfica de México. Sin embargo, la manera en que se dio "la transición" es aún motivo de discusión. En este artículo, las autoras buscan identificar a las mujeres que jugaron un papel pionero en el cambio de los patrones reproductivos. El análisis generacional adoptado parece pertinente para expresar las transformaciones de dinámica demográfica y social, la velocidad con que estas transformaciones ocurrieron, así como las interrelaciones existentes entre ambos tipos de procesos. Asimismo definen los grupos de mujeres con "alta" y "baja" fecundidad, su importancia al interior del grupo de generaciones y su variación en función de la edad al contraer la primera unión. Además exploran la evolución del grupo de mujeres "pioneras" en función de ciertas características socioeconómicas (educación, ocupación) y espaciales (región y tamaño de la localidad).	
Dinámica del uso de métodos anticonceptivos en México	51
<i>Yolanda Palma, Guillermo Figueroa y Alejandro Cervantes</i>	
El artículo identifica algunas variables asociadas con la adopción y la práctica de la anticoncepción en México. Se aborda con énfasis el tema de la selección de los diferentes métodos anticonceptivos, así como la	

- influencia del lugar de obtención y de algunas variables sociodemográficas en dicha selección. La fuente básica de información que se utiliza para la elaboración de este trabajo es la Encuesta Nacional sobre Fecundidad y Salud realizada en 1987 por la Dirección General de Planificación Familiar de la Secretaría de Salud.
- La mortalidad en los años ochenta 83
Sergio Camposortega
- En este artículo, el autor determina los niveles de mortalidad por edad y sexo y algunas variables socioeconómicas y geográficas para el periodo de 1980 a 1985. Con ese propósito construye tablas completas de mortalidad para 1979-81 y 1983-85 que cubren el total del país. De acuerdo con los resultados las transformaciones en mortalidad observadas al inicio de esta década difieren de las observadas en el decenio anterior, ya que los hombres presentan las mayores disminuciones, lo que se explica por el comportamiento de la mortalidad por accidentes y violencias.
- La mortalidad infantil en México: un fenómeno en transición 111
José Luis Bobadilla y Ana Langer
- En este trabajo los autores analizan el comportamiento de la mortalidad infantil, según estadísticas vitales y encuestas nacionales de salud. Así demuestran que las posibilidades de sobrevivir durante la infancia se incrementaron notablemente a lo largo de las últimas décadas; sin embargo, la desigualdad entre grupos sociales, lejos de desaparecer, se agudiza cada vez más hasta alcanzar una polarización franca. Por último, el análisis de las causas de muerte infantil muestra el descenso de algunos problemas infecciosos y el incremento de padecimientos no transmisibles. Con fundamento en estos hallazgos, se proponen prioridades para la investigación y acción en el campo de la salud infantil.
- Evolución de la participación económica femenina en los ochenta .. 133
Mercedes Pedrero
- En el decenio de los ochenta la participación de la mujer en la actividad económica se incrementó significativamente y experimentó cambios cualitativos. Esto lo obtiene la autora al analizar lo sucedido en las ciudades de México, Monterrey y Guadalajara. En ellas, además de que trabaja un número mayor de mujeres, se observa que el incremento se da entre las casadas, lo cual significa un cambio cultural y que muy probablemente permanecerán como activas. También se encuentran cambios en el tipo de actividad que desempeñan; disminuyó el trabajo en servicios domésticos, al mismo tiempo que participa más en servicios al público, la industria y el comercio. Al observar las condiciones de trabajo como el pago por hora y el incremento en la proporción de trabajadoras por cuenta propia se deduce que su mayor participación obedece principalmente a la imperiosa necesidad de obtener ingresos y no a la expansión del empleo productivo y reivindicaciones de género.
- Dimensiones del mercado de trabajo, migración temporal y reproducción doméstica. Un caso en la zona rural del Estado de México 151
Ivonne Szasz
- Se analiza el impacto de las migraciones temporales en la reproducción doméstica de los hogares en dos comunidades agrícolas del muni-

cipio de Malinalco a partir de la combinación de diversas técnicas de obtención de información y del uso del hogar como unidad de análisis. Se estudió la conformación demográfica de los hogares como condicionante de las posibilidades de diversificar actividades y migrar temporalmente, así como el papel de las combinaciones de actividades y la migración temporal en el sustento de los hogares.

Población y migración internacional en la frontera sur de México: evolución y cambios 169
Manuel Ángel Castillo

En los últimos años, los flujos migratorios en la región chiapaneca del Soconusco se han intensificado y diversificado; así presenciamos que a los tradicionales movimientos de trabajadores temporales, se han sumado otros más o menos *permanentes, de paso* hacia destinos distintos, y más recientemente de refugiados guatemaltecos. Por ello, el autor plantea en el presente trabajo, además de algunas características recurrentes de los movimientos migratorios de trabajadores temporales que acuden anualmente a las cosechas de café del Soconusco, la posibilidad de cambios recientes en dos aspectos: a) los mecanismos de reclutamiento de la mano de obra; y b) el volumen, a partir de la llegada por vez primera a edades más tardías. El tratamiento de estos temas se basa en una investigación de campo que incluyó el levantamiento de una encuesta a trabajadores migratorios en la cosecha del café del año agrícola 1986-1987.

Distribución de población y crisis económica en los años ochenta: dicotomías y especulaciones 185
Crescencio Ruiz

Aun cuando es mínima la literatura sobre crisis y migración, el supuesto aceptado es que la caída en la economía disminuye la migración y, en consecuencia, la velocidad en la concentración de población. Con base en este supuesto y en algunos datos económicos y demográficos, el autor especula sobre el tema. Advierte que la dicotomía entre las teorías del desarrollo y la dependencia, cuando se habla de distribución de la población, puede tomar en este trabajo un carácter valorativo.

Descomposición del cambio en la tasa bruta de natalidad en México en las décadas más recientes 205
Carlos Welti

Este artículo utiliza la información de las encuestas de fecundidad realizadas en México, a nivel nacional en 1976, 1982 y 1987, para estimar mediante un ejercicio de descomposición los aportes que factores como la disminución de la fecundidad marital, los cambios en las proporciones de mujeres en unión conyugal por grupos de edades y que las modificaciones en la estructura por sexo y edad, produjeron en la baja de la tasa bruta de natalidad entre 1970 y 1987. Los resultados muestran que una proporción cada vez más importante de dicha disminución se origina en el incremento de las mujeres solteras por grupos de edad y que la evolución de la estructura por sexo y edad de la población se manifiesta con un efecto contrario al descenso, de tal manera que esta evolución anual gran parte de los efectos producidos por la baja de la fecundidad marital y el incremento de la edad a la primera unión.

- El volumen, la estructura por edad y el ritmo de crecimiento de la población de México 223

Virgilio Partida

Con base en estimaciones propias, el autor analiza el estado demográfico de la población de México bajo dos ópticas. En la primera parte se determina el efecto que los niveles y tendencias de la fecundidad, la mortalidad y la migración durante el periodo 1950-1985 tuvieron en el volumen, ritmo de crecimiento y estructura por edad de la población en 1985. Si bien la ocurrencia de los tres fenómenos contribuyó de manera significativa al monto de habitantes y su tasa de crecimiento, sólo el descenso de la fecundidad a partir de 1965 propició cambios notables en la composición por edad de la población. En la segunda parte, mediante un ejercicio de proyección, se muestran las consecuencias futuras del comportamiento demográfico, donde además del análisis del volumen, ritmo de crecimiento y estructura por edad, se atiende los efectos que el estado poblacional tendría en cuatro aspectos socioeconómicos: las demandas de servicios de educación primaria, de empleo, de vivienda y de servicios médico-asisenciales, en los albores del siglo xxi.

- Census, censor, censura 247

Luis Alejandro Astorga Almanza

Una idea de G. Dumézil acerca del significado original de la tríada *census, censor, censura* y permite esbozar algunos elementos para el análisis sociológico de los censos y del campo de los acreedores de sentido demográfico. Los censos no son una fotografía de la "realidad", sino un conjunto de categorías de clasificación legitimadas que conforman un esquema de percepción donde deben ser pensadas las relaciones generales más importantes entre el Estado y los individuos, para los fines de gestión de una colectividad: son la normalización de un determinado juego de verdad. El *censor*, cuya autoridad le ha sido delegado por el Estado, es reclutado entre los agentes de varias disciplinas, especialmente de la demografía. Producción simbólica demográfica dominante, posiciones y disposiciones de los agentes sociales, individuos epistémicos, en el campo de los creadores de sentido demográfico constituyen algunas de las condiciones de posibilidad de una forma de *censura*.

II. SECCIÓN BIBLIOGRÁFICA

- RESEÑAS 263

Margarita Camarena Luhrs, *Grandes rutas del espacio social en México*, Instituto de Investigaciones Sociales-UNAM, México, 1989
Julio César Schara

Lorenza Villa Lever, *Los libros de texto gratuitos. La disputa por la educación en México*, Universidad de Guadalajara, México, 1989

Ricardo Pozas Horcasitas